



Trésor
DIRECTION GÉNÉRALE

Quinzaine marocaine – du 1er au 14 juin 2020

Zoom du Service Economique

Les réserves de change en hausse de 21,8 % au terme des 4 premiers mois de l'année

Dans le contexte de la récession mondiale induite par la pandémie du coronavirus, le commerce du Maroc avec le reste du monde s'est contracté de 15,3 % en glissement annuel au terme des quatre premiers mois de l'année 2020, selon les données de l'Office des Changes. Les importations ayant régressé davantage que les exportations (de respectivement -21 Mds MAD et -20 Mds MAD), le déficit commercial du Royaume a reculé de 1,9 %. A noter un repli des exportations qui frappe durement les secteurs de l'automobile (-39,0 %), de l'aéronautique (-33,9 %) et du textile et du cuir (-28,3 %).

Les autres composantes de la balance des paiements ont également été affectées par la crise. En raison de la suspension des liaisons aériennes et maritimes avec l'étranger et de la récession européenne, les recettes voyages et les transferts de fonds des Marocains Résidents à l'Etranger ont diminué de respectivement 12,8 % et 10,1 % sur les quatre premiers mois de l'année.

Bien que les rentrées courantes de devises (issues des exportations, des recettes voyages ou des transferts de fonds des MRE) se soient affaiblies, les réserves de change s'affichent en hausse de 21,8 % fin avril, en raison de la mobilisation auprès du FMI des ressources en devises de la Ligne de Précaution et de Liquidité et des prêts d'urgence des bailleurs internationaux.

La French Tech Maroc, particulièrement active pendant la crise sanitaire

La Communauté French Tech, animée par son Président, Jérôme Mouthon et un board de sept personnes, a confirmé son dynamisme depuis mars dernier en organisant plusieurs événements (petit-déjeuner à l'EM Lyon à Casablanca sur le thème de l'AgriTech ; webinaires sur le thème de l'EdTech et de l'HealthTech...). La French Tech a par ailleurs participé, en tant que partenaire, à une étude sur le thème « Perspective des dirigeants de l'entreprise sur l'expérience COVID-19 : Avancer face à l'incertitude » commanditée par le cabinet W Adviser.

La French Tech Maroc programmera dorénavant deux événements par mois sous la forme de webinaires et ce, aussi longtemps que les règles de distanciation physique seront maintenues. Le prochain webinaire, qui aura lieu le 23 juin à 17h00, portera sur la thématique de la FinTech, secteur innovant déployant les nouvelles technologies pour améliorer les activités financières, représentant un intérêt notable en termes d'inclusion. Il sera animé par Sophia Assad, membre du Board de la FrenchTech et fondatrice de Digicap.

Pour rappel, la Communauté French Tech Maroc est composée d'une cinquantaine de start-ups et entrepreneurs.

Actualités économiques et financières

MACROECONOMIE, COMMERCE & FINANCE

- **Nouvelles prévisions macroéconomiques de la Banque Mondiale.** La Banque Mondiale table désormais sur une contraction du PIB marocain de 4,0 % en 2020 et un rebond de 3,4 % en 2021. Pour la zone MENA, le bailleur multilatéral anticipe une récession de 4,2 % en 2020 et une croissance de 2,3 % en 2021.
- **Relance de l'économie : création de Comités de Veille Economique régionaux.** Calqués sur le Comité de Veille Economique (CVE) national présidé par le ministre de l'Economie et des Finances, les CVE régionaux rassemblent, à l'échelle locale, divers acteurs économiques et institutionnels. Ils ont pour mission de suivre l'impact de la crise et d'instruire des mesures de relance. La première réunion du CVE de la région de Casablanca-Settat a dressé un diagnostic économique sévère de la crise : la moitié des entreprises ont vu leur chiffre d'affaires baisser de plus de 70 %. L'impact sur l'emploi serait d'autant plus important selon les secteurs : 85 % des emplois auraient ainsi été supprimés dans le secteur du cuir.
- **Vers une nouvelle stratégie industrielle pour le Maroc ?** Lors de sa dernière intervention devant le Parlement marocain, le ministre de l'Industrie M.H. Elalamy a déclaré que son ministère réfléchit désormais à la mise en œuvre d'une politique d'import-substitution appuyée par l'Etat via la création d'une « banque de projets ». Les secteurs de l'automobile, des équipements sanitaires et de l'agroalimentaire seraient particulièrement ciblés. En outre, le ministre a indiqué travailler sur le sujet de la décarbonation de l'industrie marocaine en prévision de la mise en œuvre d'une taxe carbone aux frontières européennes.
- **Commission sur le Nouveau Modèle de Développement : délai supplémentaire de 6 mois.** Le Roi Mohammed VI a accordé un délai supplémentaire de six mois à la Commission Spéciale sur le Modèle de Développement (CSMD), qui devra ainsi rendre ses travaux en janvier 2021. Ce délai additionnel permettrait à la CSMD d'intégrer dans ses travaux les transformations engendrées par la pandémie du Covid-19.

INDUSTRIES, ENERGIE, ENVIRONNEMENT, TRANSPORT

- **Automobile : le ministre de l'Industrie marocain rassure.** Si le plan de relance du secteur automobile français ne devrait pas impacter négativement le Royaume, la suspension du projet d'extension de l'usine Somaca de Renault (à Casablanca) évoquée par le président de Renault Monde a suscité quelques inquiétudes. Le ministre de l'Industrie marocain, M.H. Elalamy, en visite à Somaca, s'est cependant montré rassurant : « *Le groupe Renault a des difficultés au niveau mondial. Il est naturel qu'il puisse faire une pause pour "re-rationaliser" l'ensemble de ses points de production. [...] Nous n'avons aucune inquiétude. La stratégie marocaine du secteur automobile ne fait que se renforcer* ».
- **Royal Air Maroc : vers un plan de reprise.** S'agissant du Maroc, l'International Air Transport Association (IATA) table sur une baisse du trafic aérien de l'ordre de 5 millions de voyageurs sur l'année, qui devrait se traduire par de lourdes pertes financières pour la compagnie nationale Royal Air Maroc. La ministre du Tourisme, N.F. Alaoui, a déclaré qu'un « plan de reprise » sera présenté au Parlement dans les semaines qui suivent.

SERVICES, TOURISME, SANTE & INNOVATION

- **Le Maroc maintient le protocole thérapeutique à base de chloroquine.** Le ministre de la Santé, Khalid Ait Taleb, a déclaré à la presse qu'au « moment où l'Organisation mondiale de la santé avait appelé à suspendre les essais cliniques au niveau mondial, le Maroc est resté attaché à sa décision initiale » d'intégrer le traitement à base de chloroquine dans son protocole thérapeutique face au Covid-19. Les effets indésirables seraient maîtrisés.
- **Tourisme : l'Office National Marocain du Tourisme va encourager le tourisme domestique.** Pour pallier les importantes pertes enregistrées par le secteur en raison de la suspension des liaisons maritimes et aériennes (diminution du nombre de touristes de 45 % au terme des 4 premiers mois), l'ONMT invite les Marocains à voyager

dans leur pays dès la levée de l'état d'urgence sanitaire. Des offres promotionnelles et des normes sanitaires spécifiques devraient être mises en place à cet effet.

- **Tanger Med cosigne un engagement pour garantir la continuité des chaînes logistiques mondiales.** Tanger Med s'associe à l'initiative du port de Singapour aux côtés des grands hubs portuaires internationaux, tels que Shanghai ou Busan, en cosignant un engagement pour garantir la continuité des chaînes logistiques mondiales.

AGRICULTURE ET AGROALIMENTAIRE

- **Secteur céréalier : vers un volume d'importations record en 2020.** En raison de la sécheresse, selon le département américain de l'agriculture (USDA), le Maroc pourrait importer un record de 5,8 Mt de blé étranger sur l'année 2020 (le volume des importations se chiffrait à 3,5 Mt au terme des quatre premiers mois de l'année, soit +38 % en glissement annuel). L'Afrique du Nord, fortement affectée par la faible pluviométrie dans son ensemble, pourrait devenir cette année la première région importatrice de céréales dans le monde.

AIDE AU DEVELOPPEMENT – BAILLEURS INTERNATIONAUX

- **Covid-19 : les versements de l'UE au Maroc ont pour l'heure atteint plus de 157 Mds EUR.** Ces versements au budget du Maroc, destinés à fournir une aide d'urgence face à la crise sanitaire, ont été effectués dans le cadre de programmes d'appui aux secteurs de la santé, de la protection sociale, de l'enseignement, et de la compétitivité des entreprises et la croissance verte. L'aide de l'Union européenne au Maroc devrait atteindre plus de 450 M EUR d'ici la fin de l'année.
- **Banque Européenne d'Investissement : nouveau prêt de 75 M EUR accordé au Maroc.** Ce prêt, bénéficiant de la garantie de l'Etat marocain, servira à financer les projets d'élargissement des voies de la rocade de Casablanca et du tronçon d'autoroute Casablanca-Berrechid.
- **Prêt de 428 M MAD de la BERD à faveur de CaixaBank Maroc.** Ce prêt à la filiale marocaine de la banque espagnole a vocation à promouvoir le financement en monnaie locale des TPME marocaines ou opérant au Maroc, notamment dans les secteurs de l'agro-alimentaire, des transports et de l'industrie.

TABLEAUX STATISTIQUES

Taux de change

| | 12/06/2020 | | 05/06/2020 | | 12/05/2020 | | 12/06/2019 | |
|------------|------------|-------|-------------|-------|------------|-------|------------|-------|
| | (jour) | | (1 semaine) | | (1 mois) | | (1 an) | |
| | 1 EUR | 1 USD | 1 EUR | 1 USD | 1 EUR | 1 USD | 1 EUR | 1 USD |
| MAD | 10,97 | 9,70 | 10,91 | 9,70 | 10,68 | 9,84 | 10,86 | 9,62 |

Bourse de Casablanca (évolution du MASI)

| | 11/06/2020 | 04/06/2020 | 11/05/2019 | 31/12/2019 |
|---------------|------------|-------------|------------|------------|
| | (jour) | (1 semaine) | (1 mois) | |
| Valeur | 10 043,41 | 10 179,11 | 9 505,66 | 12 171,90 |

AVERTISSEMENT : Cette revue vous est diffusée à des fins d'information seulement. Son contenu ne peut en aucun cas être utilisé à des fins commerciales.

Les opinions exprimées sont celles des médias et journalistes marocains et ne reflètent pas la position de l'Ambassade de France.

Rédaction : Arthur François | Responsable de publication : Cécile Humbert-Bouvier